

## Cuarto Encuentro CTS – Cartografías líquidas y territorios sociotécnicos

Entre el 18 y 20 de enero del año en curso, se desarrolló en la ciudad de Valdivia la cuarta versión del encuentro anual de la Red Chilena de Estudios en Ciencia, Tecnología y Sociedad (CTS). Los días pasaron rápido y las ideas fluyeron en las once mesas de discusión: La vida diaria como ensamblaje sociotécnico; Transitar hacia la sustentabilidad en Suramérica; Estudios CTS, dispositivos de salud y producción de subjetividad; Desafíos jurídico-políticos en entornos digitales e internet; Ciencia Ficción y CTS; CTS desde el diseño, el arte y la arquitectura; Políticas científicas, deliberación ciudadana y políticas públicas; Ciencia y cienciometría: verdades, mitos y retos; La noción de justicia para repensar prácticas de innovación y responsabilidad en el desarrollo tecnológico; Prometeo: Teorías orientadas a los actos y artefactos y Metodologías especializadas para investigación en CTS. Las distintas temáticas abordadas generaron un espacio rico en discusiones y pensamientos. El encuentro se enriqueció con la conferencia inaugural de Marila Lázaro titulada, “Participación pública deliberativa en problemas socio-ambientales: La experiencia de la Universidad de la República (Uruguay)”, la que permitió reflexionar sobre las distintas modalidades participativas en ciencia y tecnología en América Latina. Por su parte Ivan da Costa Marques, de la Universidad Federal de Río de Janeiro, en su conferencia “Las Ciencias y las tecnologías vienen de fuera. Aproximaciones antropofágicas de creación de conocimiento con y para las Américas Latinas”, manifestó su interés por vincular los estudios CTS, el iluminismo con los estudios brasileiros acerca de la antropofagia, en el acto de comerse lo bueno y expulsar lo malo. El encuentro realizó dos actividades interesantes en las que se podía visualizar los problemas de la comunidad y su entorno natural. Por un lado se realizó una visita al Jardín Botánico de la Universidad Austral de Chile, donde conviven especies nativas e introducidas con sus habitantes, las cuales no están exentas de peligro por los efectos de las sequías y los cambios climáticos. Por su parte los humedales de Valdivia fueron presentados por sus guardias ciudadanos. Los grupos de vecinos y padres de familia de las escuelas locales presentaron las formas en que se han enfrentado a proyectos de bienes raíces y obras públicas que amenazan su conservación. Finalmente, se realizó un taller que buscaba generar espacios de creación y reflexión colectiva para pensar la continuidad de CTS-Chile. Se acordó un nuevo anfitrión para el próximo año: la Universidad Católica del Maule en la ciudad de Curicó.

El equipo organizador de este encuentro estuvo formado por Jimena Carrasco, Pedro Galindo, Helder Binimelis y Joaquín Zerené y la estrecha colaboración de Jorge Castillo-Sepúlveda, Arthur Arruda, Gloria Baigorroategui, Martín Pérez Comisso, Manuel Tironi, Claudia Sepúlveda y Ronald Cancino.

Mirtha Parada Valderrama  
Instituto de Salud Pública  
Marzo 2017